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雅昌超级用户调研访谈 

2019.11 

 

• 调研目的  

藉由本次调研能够更清晰的了解当今艺术家的一些特点及创作等方面的工作与活动内容，利用雅昌强大的

服务平台，为艺术家设计一些能够更好的帮助艺术家完成在艺术从业领域的应用和服务，帮助艺术家解决

当前在艺术创作、传播、交易等阶段所遇到的一系列问题。  

 

雅昌：您是如何决定自己创作方向和范围的？  

刘辛夷：它的基础一定是个人的经历和兴趣，但公开展示中获得的反馈信息并对实践加以调整则是更难的，

因为该坚持什么，该调整什么主观性和实验性都很强。再有一部分是对行业的趋势保持关注。如何协调这

三者并保持正向的自我激励是我在作品制作以外很大一部分工作内容。 

 

雅昌：您如何平衡创作和生活？  

刘辛夷：其实艺术事业很难有平衡的参照，我很希望和其他行业一样通过时间来分配来安排每天的工作时

段和生活时段，但艺术工作对感知比较青睐，所以理性的时间规划并不起到很大的帮助，从过往经验来看，

还是在外部机遇和个人兴趣相结合的条件下，调动各方的生命激情来高效工作。我对个人生活的定义主要

是家庭生活，这部分我要求不高，也希望保持简单。 

 

雅昌：您平时愿意使用电子设备吗？通常都会用他们做些什么事情？您目前的阅读信息来源是？ 

刘辛夷：常用的电子设备也就是电脑，手机和 IPad。 

1， 电脑上是艺术行政工作的必要设备。内容分两块，过往工作档案的管理；进行中的资料收集和规划准

备。电脑是我的新闻阅读工具，因为看网页比手机端的效率更高。 

2， 手机是生活工具和业内信息来源，对艺术工作而言，主要就是通过阅读订阅号和朋友圈的内容获知行

业动态。但长文章就需要借助微信桌面端，在电脑上阅读。 

3， ipad 是我的电子书阅读器，但我目前开始重新读购买和阅读纸制书，一是因为手写笔记更能帮助我阅

读，二是日后方便回看和查阅。 

 

雅昌：您的作品包括哪些大的类别？  

刘辛夷：装置，影像和在地性项目这三大类。 

 

雅昌：在什么情况下您会去梳理总结您的作品？ 

刘辛夷： 

1，如果说文献性质的梳理总结的话，每当有新的作品，展览和公开活动时，我都要更新网站和作品集上的

图像和文字信息。 

2，如果说是对于个人线索上的文字性整理，在我有相关想法上的演进时，会不定期给自己的一份文档做增

删，属于给自己做的过程性，发散性的文字总结，相似于日记。 

3，有媒体采访时，我会口述或者用文字做相关总结。特别是接受文字采访我会花费比较多的精力，因为不

仅是为了给其他人看到，也是对自己负责的碎片整理，毕竟只有写下来的东西才是沉淀过的想法，时常可

以补充或者提示创作表达背后的一些关键思路。 

 

雅昌：在梳理作品的过程中您遇到的最大问题是什么？  



www.xinyiliu.net 

	 2	

刘辛夷：不及时。这总是个左右为难的事，如果马上做梳理，容易自圆其说或者写成产品说明书。按我自

己的意愿，会放上相当长的一段时间，允许自己沉淀一下，期待有反思性的叙述和文字出现，但业内经常

即刻需要和作品同时完成的，甚至提前于作品呈现前完成的阐述。但如果当时没有马上做梳理，日后因为

离开了那种工作情境，想要重新提笔只会更加困难。看来还是需要及时写作，如果日后看着不满意，可以

再做更新和补充。刚毕业那几年，我在自己的网站就是这样反复增删，当时自己还觉得似乎是不专业的表

现，可能会给他人造成困扰。现在我迫切觉得这其实是一个需要被找回的战斗精神。 

 

雅昌：通常您如何对自己的作品进行存储和管理？  

刘辛夷：基本由自己在工作室做力所能及的仓储和管理。 

 

雅昌：在存储和管理的过程中您遇到的问题是什么？为什么会有这些问题？您希望如何解决这些问题？  

刘辛夷：和大多数年轻艺术家的状况近似，我的工作室也在城乡结合部，随时面临可能的拆迁和安全检查。

这是一线城市的艺术家如今面临的整体问题，即过去的粗放的城市管理留下的生存孔隙在迅速减少。这种

情况的推进速度是普遍缺少资金又需要制作空间的当代艺术家需要应对的。与其期待出现更新更稳定的艺

术生产聚落或者来自业内的资金支持，不如降低对规模化生产，标准存储和专业收藏体系的期许。非正规

化的艺术生产环境虽然可以提供艺术家作品制作方面的问题，即脱离车间性质的工作室生产，但仍然难以

解决作品呈现之后的仓储和管理问题：目前我的一些驻留和在地性项目存在比较尴尬的一次性展示，多数

情况下只能通过半赠送，半回收的方式保留一小部分展览中的物料作为精简的个人档案保存下来，导致我

越来越少以作品的要求对待每次创作实践，而更接近对待某种艺术行动的方式启动和结束项目。 

 

雅昌：除参加朋友展览开幕式或晚宴外，您更倾向参加哪类社交活动？  

刘辛夷：有智力参与感的社交。这样的情况一般出现在开幕之后或者热闹散去的时刻。网络私聊也是一种

高效的社交方式，但可遇不可求。在圈内，微信群也是共同体的培养箱，但群聊除了联系感情之外，很容

易转移话题，社交本身的目的强过于就具体问题的表达和交换。我的倾向一定还是少数参与者面对面的碰

头会。 

 

雅昌：在这些活动中您会用什么方式向别人介绍自己呢？（名片、作品展示、主页/官网？）  

刘辛夷：个人网站，和有网站地址的名片。如果必要，也可以通过微信发送 PDF 作品集。 

 

雅昌：初次和画廊接触是怎样的一个形式或契机？  

刘辛夷：有画廊对我的实践感兴趣，主动联系我见面。最早是我在伦敦研究生毕业之后，他们留了名片，

我和他们邮件联络并见面，随后去看了他们的空间。回国后，在北京也差不多。 

 

雅昌：与画廊接触中是否又感到不便？希望能以什么方式与画廊进行沟通交流？  

刘辛夷：不会，只要对方对艺术保有尊重和专业精神。 

 

雅昌：怎样看待艺术家与画廊之间的关系？  

刘辛夷：那些说艺术家和画廊是恋爱关系的艺术家多半是自我感动了。艺术家是构想情境的人，画廊是出

品方和剧院一类的角色。艺术家和画廊基本上是基于务实和理性的商业契约关系。越是成熟的艺术家和画

廊就越遵循这些协议。互相之间谈的感情也是在商务信誉的语境内。 

 

雅昌：您参与的展览中办主办方通常是？  

刘辛夷：非盈利空间，画廊，美术馆。 
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雅昌：您决定举办个展或参展的最主要原因是？  

刘辛夷：我关心的事也有人关心。 

 

雅昌：在与策展人或主办方沟通中会以什么方式提供作品清单（画册/电子）？  

刘辛夷：都是提供电子档案。 

 

雅昌：展览筹备阶段，您与策展人主要讨论的内容及分歧点有哪些?  

刘辛夷：我还没有在个展上和策展人一对一合作的经历。群展合作时，我会和策展人讨论展览的主旨与我

参展作品的关系，大部分情况下，还是比较默契的，因为业内越来越专业，双方都可以通过公开渠道了解

到彼此过往的实践，都做过功课。出现分歧的情况一般都是我出现拖延，比如我不是很清楚我的工作和对

方的方向如何相关联，在这往往需要一方调动主动精神来推进讨论和具体合作方式，按照艺术世界的权力

关系，一般总是弱势的一方需要更主动一些。 

 

雅昌：您以往的个展及群展中，遇到的相对普遍的问题是？ 

刘辛夷：我的展览都是比较累人的，这让与我合作的机构和个人需要承担比较大的心理压力，说白了就是

要共患难，许多人不会有这种精神准备。虚拟主体为单位的机构和以自然人为单位的艺术家的行为方式很

难一致，要照顾到对方所需，细节上的对等比较微妙。过去因为展示机构普遍不够专业，我一般都自己尽

可能盯所有的展示性环节以达到最佳的呈现效果，不管机构是否认为这些是不是艺术家的工作。如今的情

况是我对所谓专业性的标准本身有比较大的怀疑，有时候和专业机构的合作还不如和不那么专业的机构合

作来得顺畅。 

 

雅昌：除举办展览外，您还愿意以哪种方式的活动呈现自己作品？ 

出版物，艺术家讲座，话题性对谈都是艺术家的工作内容。 

 

雅昌：在什么情况下您想对自己的作品进行宣传？ 最想宣传自己的哪些创作？ 

我一般不太愿意宣传自己的作品，因为艺术家更需要来抽身来评价自己的工作结果。通常只在前期在微信

和 Instagram 上发布展讯信息，随后交予主办方在机构的微信公众平台和网站上来做宣传，我同期在个人

网站和个人作品集中更新，最后是出版物的设计和制作。通过公开展示，我已经有条件对自己的工作作出

相对客观的评估。除非我清楚我做的展示很难被业内知晓。比如我也会宣传自己的项目实践，因为过往几

个项目发生在非中心城市的小型非盈利空间，当地没有专业媒体，也没有足够有经验的专业人员完善后续

的资料整理，业内人士较难抵达或看到现场。这种情况下，我会要求自己来参与到即时传播的环节，但也

就限于合作机构的公众号发布，个人的朋友圈这些，如主办方希望联系大众媒体，我会持谨慎态度。 

 

雅昌：您是如何寻找/联系各大媒体进行宣传的？ 与媒体的沟通洽谈中遇到过什么问题？  

艺术家一般不便主动去找媒体。媒体找到我时，我会帮助推进图片版权，沟通文字资料和事实核实。遇到

过的问题大多是最终发表前不跟我做信息核实，有细节纰漏或者我还有不满意的地方，但已经发表且无法

更改和勘误。 

 

雅昌：您比较看重对于您个人作品、创作评论的哪些观点和内容？  

只要是态度端正的评论我都看重，不论专业文章还是社交媒体上的个人评述。如果作者能提出和我思路相

关但路径差异相当的理解或批评，那就非常难得，因为这种反馈能让我对自己的实践产生新的视角，有时

候对引出下一步的实践至关重要。 

 

雅昌：您是否会关注市场走势、交易或个人指数？ 这些是否会对您的创作产生影响？  
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可能我不是稳健类型的工作室型艺术家，我一般不会特别去关心这些。我的创作经常因为思路上困扰而出

现停顿，作品在市场的表现对我的生活起着相当直接的影响，关系到我对自己接下来做什么不做什么的研

判。我只能告诫自己不能停顿太久。 

 

雅昌：关于您的作品，您通常会有哪些销售渠道进行销售？ 不同渠道之间需要注意和平衡的问题是？ 

我都是通过自己代理画廊来销售。在有涉及到多家画廊时，一般需要画廊间签署合作协议。最需要注意的

是不要将艺术家和画廊之间的利益关系与人和人之间的信任关系混为一谈。未来艺术家的商业渠道多元是

必要的，这多少需要艺术家也具备商业和政治头脑，必要时能够调整心智和切换人格。 

 

雅昌：在作品销售方面您还有哪些需求？  

艺术市场是个矛盾体。艺术家的成长与销售的关系如今愈加正相关，但艺术市场向来存在严重的滞后，也

容易被少数人操弄，因此艺术家不能以眼前的销售来研判个人成长的方向。我对销售的需求就是过去的工

作能资助我接下去的工作并能照顾到基本的生活就很令人满意了。 

 

雅昌：您从事艺术创作年投入成本大致在什么范围？  

艺术家的生产成本很难与个人生活成本分别计算，比如工作室租金和旅行费用很难说是生产成本还是生活

成本。加上收入不稳定，每年的成本都看个人积蓄和展览预算，以近年在北京的情况来看，我的年支出在

21 万元-28 万元之间。 

 

 

 


